



## B. Populasi dan Sampel

Salah satu langkah penting dalam penelitian adalah menentukan subyek penelitian dengan menentukan dahulu populasi yang akan digunakan dalam penelitian. Populasi merupakan keseluruhan individu atau objek yang diteliti yang memiliki beberapa karakteristik yang sama. Karakteristik yang dimaksud dapat berupa usia, jenis kelamin, tingkat pendidikan, wilayah tempat tinggal, dan seterusnya. (Latipun 2010: 25).

Menurut Sugiyono populasi adalah wilayah generalisasi yang terdiri atas objek atau subjek yang memiliki kualitas dan karakteristik tertentu yang ditetapkan oleh peneliti untuk dipelajari dan kemudian ditarik kesimpulannya (Sugiyono, 2008: 117). Dalam penelitian ini, populasi yang digunakan adalah seluruh Operator SPBU Pasti Pas yang ada dikota Surabaya.

Penentuan sampel digunakan untuk menjelaskan hal-hal yang berkaitan dengan jumlah populasi, jumlah sampel yang diambil, metode pengambilan sampel, lokasi sampel dan responden yang akan dimintai data atau keterangan.

Penentuan sampel yang akan dianalisa pada penelitian ini diambil dari populasi keseluruhan. Sampel merupakan bagian dari populasi yang diambil melalui cara-cara tertentu yang memiliki karakteristik tertentu, jelas, dan bisa dianggap bisa mewakili populasi (Hasan, 2002: 58).

Penelitian ini menggunakan dua teknik sampling untuk menentukan jumlah masing-masing sampel dalam penelitian yaitu *Cluster random*

*sampling* adalah teknik sampling yang menggunakan kumpulan atau kelompok elemen populasi sebagai dasar penarikan sampel. Teknik ini digunakan karena populasi yang akan digunakan sampel tersebar dalam wilayah yang amat luas (Anwar 2009: 33).

Sistematika pemilihan *sampling* yaitu peneliti melakukan terlebih dahulu pendataan SPBU PASTI PAS yang berada di Surabaya. SPBU tersebut kemudian di kelompokkan menjadi 4 sesuai dengan lokasi wilayah yaitu SPBU yang ada di wilayah Surabaya Timur, Surabaya Barat, Surabaya Utara, dan Surabaya Selatan. Setelah itu dipilih secara random SPBU mana yang dijadikan sampling masing-masing satu SPBU pada satu lokasi wilayah. Sehingga diperoleh 4 SPBU yang bisa dijadikan sampling.

Langkah selanjutnya peneliti melakukan pengambilan sampel dengan cara *simple random sampling* dari jumlah populasi penelitian dari 4 SPBU terpilih ini berjumlah 120 populasi dengan ketentuan masing-masing SPBU ada 30 populasi

*Simple random sampling* adalah teknik pengambilan sample yang memberikan peluang yang sama bagi setiap unsur dalam setiap populasi untuk menjadi sample (Anwar, 2009: 29). Dikatakan *simple* (sederhana) karena pengambilan anggota sample dari populasi dilakukan secara acak tanpa memperhatikan hal-hal lain yang dalam populasi itu (Sugiyono, 2009:32).

Namun untuk menghitung jumlah sampel dari populasi tertentu yang telah diketahui jumlahnya adalah dengan menggunakan rumus Krejcie dan Morgan.



## 2. Definisi Operasional

Definisi operasional menurut Nasir (1999:23) adalah suatu definisi yang diberikan kepada suatu variabel dengan cara memberikan suatu operasional yang diperlukan untuk mengukur variabel tersebut. Dalam analisa lebih lanjut masing-masing variabel penelitian dapat didefinisikan sebagai berikut:

Stres Kerja adalah suatu respon dari individu baik secara fisik maupun psikologis terhadap berbagai situasi atau kejadian dalam dunia kerjanya, yang dipersepsikan membahayakan keadaan individu. Stres kerja diukur berdasarkan indikator terjadinya stres kerja yaitu Gejala Fisiologis, Gejala psikologis, Gejala perilaku, dan. Gejala organisasional .

Kepuasan kerja adalah keadaan emosional karyawan dimana terjadi atau tidaknya titik temu antara nilai balas jasa karyawan dari perusahaan atau organisasi dengan tingkat nilai balas jasa yang memang diinginkan oleh karyawan yang bersangkutan. Hal ini diukur berdasarkan lima dimensi *Job Satisfaction*, yaitu Pengawasan (*supervision*), Gaji (*wage* atau *salary*), Kesempatan mendapatkan promosi (*promotion*), Kerjasama, dan Pekerjaan itu sendiri.

### 3. Indikator Variabel

Variabel stres kerja dalam penelitian ini diukur menggunakan indikator stres kerja sesuai dengan teori yang dikemukakan oleh J. C Quick dan J. D Suick yang meliputi:

- a) Gejala fisiologis dimana berbagai penelitian menunjukkan bahwa penderita stres kerja menunjukkan perubahan metabolisme tubuh, peningkatan denyut jantung, tekanan darah, pernafasan, mudah berkeringat dan mudah sakit kepala.
- b) Gejala psikologis, keadaan psikologis yang merupakan stres kerja diantaranya adalah merasa tegang, cemas, mudah marah, dan merasa bosan.
- c) Gejala perilaku, Gejala stres yang muncul dalam bentuk perilaku diantaranya adalah perubahan kebiasaan makan, memunculkan atau meningkatkannya perilaku merokok, konsumsi alkohol, mengomel, galau, dan gangguan tidur.
- d) Gejala organisasional, dimana gejala organisasional ini juga bisa dikelompokkan menjadi beberapa segi, yaitu partisipasi dan keanggotaan (absen, terlambat, mogok kerja, dan *turnover*), segi kinerja (turunya kualitas dan kuantitas kerja, komplain, kecelakaan penyusutan inventaris, dan penggunaan material secara berlebihan), berkurangnya vitalitas (menurunnya moral, motivasi dan adanya ketidakpuasan kerja), kualitas hubungan kerja (hubungan yang tidak hangat, saling tidak percaya, dan keterasingan kerja), kesalahan dalam



Tabel 3.1 *BLUE PRINT* SKALA STRES KERJA

Dimensi	Indikator	Aitem		Jumlah
		F	UF	
<b>Fisiologis</b>	Perubahan metabolisme tubuh, peningkatan denyut jantung, tekanan darah, pernafasan, mudah berkeringat dan mudah sakit kepala	1, 3, 15, 23, 29	7, 18, 26	8
<b>Psikologis</b>	Merasa tegang, cemas, mudah marah dan merasa bosan	2, 11, 13, 21, 28	5, 27	7
<b>Perilaku</b>	Perubahan pola makan, memunculkan perilaku ataupun meningkatnya perilaku merokok, konsumsi alkohol, mengomel, galau, dan gangguan tidur.	4, 17, 24	6, 8, 19, 22	7
<b>Organisasional</b>	Segi partisipasi(absen, terlambat, mogok kerja dan turnover),Segi kinerja (turunya kualitas dan kuantitas kerja, komplain,kecelakaan,penyusutan inventaris,dan penggunaan matrial yang berlebihan),berkurangnya vitalitas (menurunnya moral, motivasi, dan adanya ketidak puasn kerja),kualitas hubungan, kesalahan mengambil keputusan dan adanya kekerasan di tempat kerja.	10, 14, 16, 20	9, 12, 25, 30	8
			Total	30









Tabel 3.3 *BLUE PRINT* SKALA KEPUASAN KERJA

	Indikator	Aitem		Jumlah
		F	UF	
<b>Pengawasan</b> ( <i>supervision</i> )	Membimbing, mendorong secara suportif, dan mendengarkan keluhan, membantu dan memberikan jalan keluar.	1, 7, 13	10, 21, 28	6
<b>Gaji</b> ( <i>wage</i> atau <i>salary</i> )	Memberikan upah sesuai kesepakatan (jumlah), tepat waktu, dan memberikan tunjangan pendukung (lembur atau THR).	2, 19, 25	5, 22, 23	6
<b>Kesempatan Promosi</b>	Memberikan peluang promosi bagi karyawan berprestasi.	3, 15, 17	8, 24, 27	6
<b>Kerjasama</b>	Hubungan antara teman sekerja yang saling membantu dan mendukung satu sama lain.	4, 11, 12	14, 29, 30	6
<b>Pekerjaan itu sendiri</b>	Menyenangi, mampu dan sesuai dengan latar belakang pendidikan yang dimiliki.	9, 20, 26	6, 16, 18	6
<b>Total</b>				<b>30</b>



#### 4. Metode Pengumpulan Data

Metode pengumpulan data adalah suatu yang dipakai untuk memperoleh data yang akan diteliti dalam penelitian ilmiah. Metode yang digunakan harus tepat dan mempunyai dasar yang beralasan, sehingga akhirnya dapat mengumpulkan data sesuai dengan tujuan penelitian itu sendiri serta memenuhi syarat validitas dan reliabilitas, sehingga diharapkan dapat memperoleh data yang akurat dan relevan.

Metode pengumpulan data untuk mengungkap kedua variabel tersebut dengan menggunakan skala psikologi. Skala yang digunakan dalam penelitian ini adalah skala model likert. Skala ini digunakan dengan alasan: a) Subyek adalah orang yang paling tahu dan mengerti tentang dirinya. b) Jawaban yang diberikan oleh peneliti adalah benar. c) Interpretasi subyek tentang pernyataan-pernyataan yang diajukan kepadanya adalah sama dengan maksud peneliti (Suryabrata, 2004: 186).

Selain itu, pernyataan-pernyataan yang diberikan pada skala model likert diyakini memiliki keunggulan yaitu antara lain: a) Dalam penyusunan skala, item-item tidak jelas menunjukkan perilaku yang diteliti. b) Merupakan metode pernyataan sikap yang menggunakan subyek sebagai dasar penentu nilai skalanya. c) Skala relatif mudah dibuat. Reliabilitasnya tinggi. d) Jangka respon yang besar membuat skala model likert dapat memberikan keterangan yang lebih nyata dan jelas tentang pendapat sikap yang dimiliki subyek (Nazir, 1999: 38)







Uji validitas skala kepuasan kerja dan stres kerja menggunakan korelasi *Product Moment* dengan menggunakan bantuan komputer program SPSS versi 17.0.

## 2. Hasil Uji Validitas

Pengukuran validitas adalah dengan menentukan besarnya nilai  $r$  tabel dengan ketentuan  $df = N - 2$ . Pada penelitian ini karena  $N = 92$  berarti  $92 - 2 = 90$  dengan menggunakan tingkat signifikansi 5% maka diperoleh  $r$  tabel sebesar 0,207. Adapun kaidah yang digunakan adalah sebagai berikut: 1) Jika harga *corrected item total correlation* bertanda positif dan  $< r$  tabel, maka item tidak valid, 2) Jika harga *corrected item total correlation* bertanda negatif dan  $< r$  tabel, maka item tidak valid, 3) Jika harga *corrected item total correlation* bertanda negatif dan  $> r$  tabel, maka item tidak valid, 4) Jika harga *corrected item total correlation* bertanda positif dan  $> r$  tabel, maka item valid.

Berdasarkan uji validitas yang dilakukan pada variabel stres kerja diperoleh hasil berikut:

Terdapat 8 item pernyataan pada faktor ke-1. Hasil uji validitas yang dilakukan, dari 8 item tersebut 7 item dinyatakan valid dan 1 item yang tidak valid sebagaimana pada tabel dibawah ini:



**Tabel 3.7**  
**Uji Ulang Validitas Variabel Stres Kerja Faktor 1**

<b>Item</b>	<b><i>Corrected item total correlation</i></b>	<b>r tabel</b>	<b>Keterangan</b>
Item 1	0.407	0.207	Valid
Item 3	0.383	0.207	Valid
Item 7	0.378	0.207	Valid
Item 15	0.234	0.207	Valid
Item 18	0.418	0.207	Valid
Item 23	0.508	0.207	Valid
Item 29	0.387	0.207	Valid

Berdasarkan tabel uji ulang diatas terlihat bahwa 7 item yang ada pada faktor ke-1 yaitu item nomor 1, 3, 7, 15, 18, 23, dan 29 dinyatakan valid.

















Tabel 3.16

## Uji Ulang Validitas Variabel Kepuasan Kerja Faktor 1

Item	<i>Corrected item total correlation</i>	r tabel	Keterangan
Item 1	0.479	0.207	Valid
Item 7	0.280	0.207	Valid
Item 13	0.323	0.207	Valid
Item 21	0.734	0.207	Valid
Item 28	0.741	0.207	Valid

Berdasarkan tabel uji ulang diatas terlihat bahwa 5 item yang ada pada dimensi ke-1 yaitu item nomor 1, 7, 13, 21, dan 28 dinyatakan valid.

Pada faktor ke-2 juga terdapat 6 item, dari hasil uji validitas yang dilakukan terdapat 5 item yang valid dan 1 item yang lainnya tidak valid sebagaimana tampak pada tabel dibawah ini:

Tabel 3.17

## Uji Validitas Variabel Kepuasan Kerja Faktor 2

Item	<i>Corrected item total correlation</i>	r tabel	Keterangan
Item 2	0.402	0.207	Valid
Item 5	0.225	0.207	Valid
Item 19	0.223	0.207	Valid
Item 22	0.570	0.207	Valid
Item 23	-0.049	0.207	Tidak Valid
Item 25	0.593	0.207	Valid



















Pada Variabel stres kerja uji normalitas **Kolmogrov Smirnov** dengan keterangan adalah sama dengan uji **Liliefors** (lihat tanda “a” dibawah tabel), maka diperoleh harga signifikansi untuk distribusi data variabel stres kerja  $0.022 < 0,05$ , maka bisa dikatakan distribusi adalah tidak normal.

Sedangkan pada uji normalitas **Shapiro-Wilk** dengan variabel yang sama diperoleh harga signifikansi untuk distribusi data stres kerja  $0,163 > 0,05$ , maka bisa dikatakan distribusi adalah normal.

Pada variabel kepuasan kerja uji normalitas **Kolmogrov Smirnov** dengan keterangan adalah sama dengan uji **Liliefors** (lihat tanda “a” dibawah tabel), maka diperoleh harga signifikansi untuk distribusi data variabel kepuasan kerja  $0.200 > 0,005$ , maka bisa dikatakan distribusi adalah normal.

Pada uji normalitas **Shapiro-Wilk** diperoleh harga signifikansi untuk distribusi data kepuasan kerja  $0,230 > 0,05$ , maka bisa dikatakan distribusi adalah normal (untuk lebih jelasnya dapat dilihat pada lampiran K)

#### **b. Uji Linieritas**

Uji linieritas ini dilakukan untuk mengetahui linieritas hubungan stres kerja dengan kepuasan kerja. Kaidah yang digunakan untuk menguji linieritas hubungan adalah bilamana signifikansi  $< 0,05$  maka hubungan adalah linier, dan sebaliknya jika signifikansi  $> 0,05$  maka hubungannya tidak linier. Dalam melakukan uji linieritas ini digunakan program

